
www.la-possonniere.fr n° 79 - Octobre 2014

Depuis le 2 septembre 
l’école élémentaire des 
Goganes accueille les 
enfants de notre commune. 
Une rentrée placée sous 
le signe du changement. 
Rodrigue BLON assure 
désormais la direction de 

notre école communale accompagné par 
cinq enseignantes dont trois nouvelles. Une 
rentrée qui prend en compte désormais 
les rythmes scolaires pour nos 3 écoles. 
Un travail remarquable conduit par les 
enseignants, les parents d’élèves, le personnel 
communal, la Fédération des Œuvres Laïques 
et les élus depuis maintenant plus d’un an et 
qui nous a permis de répondre au mieux à ce 
nouvel aménagement. Je tiens une fois de plus 
à tous les féliciter et remercier. Bien sûr nous 
n’avons pu répondre à toutes les exigences 
des parents, mais comme tout système il 
ne demande qu’à être perfectionné et c’est 
l’enjeu de ces prochains mois.
Si les élus et le personnel communal ont été 
bien absorbés par cette action, les autres 
dossiers n’ont pas été oubliés pour autant. 
La première phase des travaux du Tertre 
Huet a été livrée fin juillet. Les parcelles 
viabilisées sont accessibles à la vente. En ce 
début d’automne, l’effacement des réseaux 
du chemin du Moulin blanc et l’implantation 
de containers verres/ordures ménagères/
matériaux recyclés seront engagés.
Du nouveau aussi pour le site SAITS après 
plusieurs années d’immobilisme. L’ADEME 
a été mandatée par le ministère de l’envi-
ronnement pour effectuer régulièrement 

des prélèvements sur les 4 
prochaines années. Serge 
Bardy, député en visite sur 
notre commune a décou-
vert le site en compagnie 
du président de l’ARUA et 
des élus.
En cette année 2014, où 
l’on commémore la grande 
guerre, la commune s’est 
associée au projet initié 
par Jean Louis Chevreau. 
Un travail remarquable qui 
nous en dit plus sur notre 
commune et les 30 Poilus 
possonnéens qui ont perdu 
la vie sur les fronts de l’est 
de la France. Permettez-
moi de saluer le courage, la 
bravoure et le sacrifice de 
ces hommes. 

n Jacques GENEVOIS
Maire de La Possonnière

Actualité
Inauguration Les Goganes

Ce vendredi 26 septembre, Jacques Genevois a procédé à 
l’inauguration officielle de la réhabilitation de l’école élémentaire 
publique Les Goganes, en présence de François Burdeyron, préfet, 
de Serge Bardy, député, de Mr Launay, directeur académique des 
services de l’Education Nationale et de Mr Sissoko, inspecteur de 
l’Education Nationale.  

Célestin Suhard, maire honoraire présent, à l’origine du projet, 
fut associé à cette réussite. Ont également été remerciés tous 
les acteurs ayant participé à la construction : architecte, bureau 
d’étude, entreprises, élus, sans oublier  le personnel communal et les 
enseignants qui ont fait preuve de patience malgré les désagréments 
causés par le chantier.

François Burdeyron a fait la comparaison entre le confort de nos 
enfants qui ont la possibilité d’étudier avec de réels moyens éducatifs 
et techniques et la grande précarité des enfants de pays en difficulté 
pour qui le bonheur, c’est de pouvoir aller en classe. « On oublie 
que la force c’est d’avoir le savoir, que la maturité, elle vient de la 
connaissance et que apprendre à lire, à écrire, à compter, à parler, 
c’est apprendre à maîtriser le début du monde ».   

Serge Bardy profitant des célébrations du centenaire du début de 
la Grande Guerre demande aux élèves, comme dans toutes les 
communes de sa circonscription, de porter au monument aux morts 
une gerbe fournie par ses soins lors de la commémoration du 11 
novembre.

Les élus et la nouvelle équipe enseignante ont pris plaisir à faire 
visiter ces nouveaux locaux et à échanger avec les familles et les 
habitants venus à leur rencontre à l’occasion de la Porte Ouverte. 

GRANDE GUERRE, 
tout un programme

cet automne
Plusieurs événements autour de la Grande 
Guerre sont proposés sur la commune, du 2 
octobre au 11 novembre 2014 : exposition, 
conférence, spectacle musical, lecture de 
textes, ateliers d’écriture. L’objectif  de ces 
animations est de remettre en mémoire cette 
tranche de l’Histoire et de comprendre ses 
implications locales, tout en intéressant les 
enfants sur la vie quotidienne des soldats et 
de leurs familles.

Composition de  la commission autour du Centenaire 
qui travaille sur ce projet depuis le mois de mai : Jean-
Louis Chevreau, initiateur du projet, Monique Clavreul, 
secrétaire d’HCLM, Jean-Luc Mahé conseiller délégué 
à la culture, Isabelle Gaubert, conseillère municipale et 
Sylvaine Chassard, bibliothécaire.  

Sortir
2 octobre au 11 novembre

Exposition « centenaire 14/18 »
MEDIATHEQUE

2 octobre
20h30 Vernissage de l’exposition
et Conférence d’Alain Jacobzone

PONTON

10 octobre
20h30 Concert du groupe Ellebore

« Chansons pour une ville en guerre »
PONTON

25 Octobre
20h30 Chansons de Fabrice Mary et

 Lectures de textes sur le thème 14/18
PONTON

8 et 9 novembre
15 et 16 novembre

21, 22 et 23 novembre
Comédie « T’emballe pas »

de Christian Rossignol
« Scène et Loire »

PONTON



Etat civil
Naissances

Juliette SIROT . . . . . . . . . . . . . . . . . 8/5/2014
Lilou SIMONNEAU . . . . . . . . . . . 20/5/2014
Charlie JOVANOVIC . . . . . . . . . . 24/5/2014
André BURIN PEREIRA . . . . . . . . 29/5/2014
Jules SICARD . . . . . . . . . . . . . . . . 11/6/2014
Quentin MASBOU . . . . . . . . . . . . . 7/6/2014
Jade L’HARIDON. . . . . . . . . . . . . 25/6/2014
Nanosh MANDRET . . . . . . . . . . . 26/6/2014
Léonie VINÇONNEAU . . . . . . . . 25/7/2014
Romy FOUCHARD . . . . . . . . . . . . 5/8/2014
Camille FROGER . . . . . . . . . . . . . 12/8/2014
Noa HUAUMÉ . . . . . . . . . . . . . . . 15/8/2014

Mariages
Julien PETIT
et Sophie CLERMONTÉ . . . . . . . 10/5/2014
Anthony ROLET
et Blandine CRUAUD . . . . . . . . . 14/6/2014
Benjamin BENOIST
et Audrey CAILLEAU. . . . . . . . . . 14/6/2014
Nicolas MARTINEAU
et Aline DAVID. . . . . . . . . . . . . . . 21/6/2014
Michaël LEMARCHAND
et Laetitia DAVID . . . . . . . . . . . . . . 5/7/2014
Romain YVARS
et Aurélie LANDAIS. . . . . . . . . . . 12/7/2014

Décès
Eugène BRADANE. . . . . . . . . . . . 16/5/2014
Rémy GILARDEAU . . . . . . . . . . . 11/6/2014
Paulette RABINEAU. . . . . . . . . . . 11/6/2014
Louis BOISSEAU. . . . . . . . . . . . . . 15/6/2014
André AUVRAY . . . . . . . . . . . . . . 22/6/2014
Bernard ROUSSEAU . . . . . . . . . . 14/7/2014
Jacqueline ROTUREAU . . . . . . . . 18/7/2014
Marie-Josephe CHERBUY . . . . . . 15/7/2014
Alphonsine LENFANT . . . . . . . . . 11/8/2014

Coopération Burundi : une visite appréciée

Grimper, tailler, respirer,

Un nouveau gîte sur la commune

Dans le cadre de la coopération décentralisée 
initiée par la Région nous avons reçu, du 30 juin 
au  4 juillet, Salvator Ntineshwa, président du 
Conseil de Matana, commune du Burundi.
Une occasion de renforcer les liens entre élus 
et de préparer les étapes d’un projet ambitieux 
visant à « l’organisation des services municipaux 
de Matana » et « à la réalisation d’un groupement 
intercommunal afin d’alimenter en eau l’ensemble 
des habitants de Matana » précise Bénédicte 
Gaudin en charge du dossier.

L’application de la Loi Oudin-Santini autorise 
en effet les collectivités à consacrer jusqu’à 
1% des recettes de leur service d’eau et 
assainissement à des actions de solidarité 
et permet ainsi une ouverture aux autres, 
une ouverture au monde. Lors du conseil 

municipal de décembre 2013, une subvention avait été votée afin d’abonder ce projet.

Deux visites sur le terrain se sont avérées enrichissantes : le processus de traitement des eaux usées  par « lagunage » 
qui ne nécessite pas d’énergie électrique, le syndicat d’adduction en eau potable du Loire-Béconnais.

Salvator Ntineshwa a apprécié l’accueil des élus et techniciens. Il est reparti au Burundi avec une « feuille de route » 
pour le moins dense qui passe notamment par la création d’une structure intercommunale qui  permettra d’avancer 

avec plus d’efficacité. Les problématiques rencontrées sont très 
exactement celles que nous avons vécues par le passé, ici en 
France, et que nous rencontrons encore.
Sans vouloir répondre en dupliquant nos solutions aux problèmes 
rencontrés, il n’y a pas d’autre alternative que la mise en com-
mun des moyens humains, techniques et financiers. La tâche est 
immense. L’insuffisance en énergie électrique la rend complexe.
Coupe du monde aidant, Salvator Ntineshwa est reparti à Matana 
avec une valise supplémentaire contenant 12 ballons de football 
offerts par Monsieur Biron (Super U).

La commune de Matana en quelques chiffres :
Population : 40 000 habitants  - Education : 18 écoles primaires et 6 écoles secondaires - Santé : 6 centres de 

santé et 1 hôpital - Eau : la régie communale gère 780 points d’eau dont seulement 30 % sont fonctionnels.
3ème pays le plus pauvre du Monde et le dernier pays en terme d’insécurité alimentaire. Depuis son indépendance 
en 1962, le Burundi est caractérisé par un contexte politique et sécuritaire volatil ; une guerre civile a frappé le pays 
entre 1993 et 2005. Les populations sont touchées par la pauvreté et les pouvoirs locaux ont un vrai rôle à jouer 
quant à l’amélioration des conditions de vie des habitants.

Neuf hébergeurs privés sont donc recensés sur la commune : 

Gîte Bruno et Nelly André ; Gîte de la « Roche Bourdeau » ; M. et Mme Hervé Christophe ; Gîte Mme A. Houdin

Gîte « jour de Printemps », Mme I. Rahard ; Chambres et tables d’hôtes « La Rousselière »

M. et Mme de Béru Chambres d’hôtes « Ker Dame Marie », M. et Mme Bonnevialle Chambres d’hôtes 

Mme Nowaczyk-Delacroix ; Chambres et Table d’hôtes « La Loge » Mme Graydon ; Hôtel-restaurant la Taverne du Prieuré

« Il est plaisant de sentir la présence de la nature près de soi. L’arbre en est le représentant colossal, source d’oxygène, symbole ancestral 
d’intimité et de calme. » Boris Stengel, gérant d’ O2 L’ARBRE, aime décrire ainsi les arbres, cœur de son métier. Angevin d’origine, et après 
une première expérience à la cime des arbres suédois, il a choisi de s’installer à La Possonnière.
Pour plus de sécurité, de confort ou d’esthétisme, il réduit l’emprise de vos arbres, favorise leur croissance ou lutte contre leurs ravageurs. 
Elagage, abattage, évacuation, diagnostic, pose de pièges, retrouvez tous les services sur : www.o2larbre.fr - 06 66 76 87 90

Arrivés de Paris fin août 2009, Nelly et Bruno André étaient tombés sous le charme de la Loire et recherchaient un havre de paix pour 
s’y installer. C’est à La Possonnière qu’ils l’ont trouvé, plus exactement rue des Filassiers à l’Alleud où ils ont fait l’acquisition d’une 
petite propriété du début du siècle précédent qu’ils ont su mettre en valeur. Ils ont aménagé une dépendance en un gîte destiné au 
départ pour les stagiaires de Nelly, qui enseigne l’aquarelle, puis l’idée de l’ouvrir à la location a fait son chemin. 
Maison de 60 m2 pour 4 à 6 personnes, 300 m de la Loire à vélo. 

2, rue des Filassiers - 49170 La Possonnière - 06 50 02 64 57 - nellyplayeandre@hotmail.fr

Développement économique



Education

Grimper, tailler, respirer,

Ecole élémentaire Les Goganes :
une nouvelle équipe qui enseigne auprès de 
113 élèves, composée de Rodrique BLON 
(directeur), Brigitte MARQUEZ, Sybille 
CAZER, Hélène CANUEL, Gaëlle BASTEAU, 
Elise VAULOUP.
Les équipes restent inchangées à l’école 
maternelle ainsi qu’à l’école privée St René.

Notre repas des sages n’est pas annulé, la 
date est simplement déplacée au 15 mars 
2015.  Le nouveau bureau du CCAS constitué 
fin juin prépare au mieux cette manifestation. 
Il souhaite vous retrouver nombreux à cette 
date qui annonce l’arrivée du printemps et 
des beaux jours.

Quel choix politique ?
Le comité de pilotage (élus, parents, enseignants) qui a 
mené ce projet a veillé tout au long de la réflexion à ce 
que les choix correspondent à l’esprit de la réforme : 
permettre un meilleur épanouissement de l’enfant en 
respectant son rythme et en l’amenant à faire de nouvelles 
découvertes. Les choix ont ainsi été raisonnés à l’échelle 
de la commune, c’est-à-dire en fonction de ses capacités, 
de ses lieux, de ses moyens humains et financiers.

Quelle organisation de la semaine et de la 
journée pour les écoles de La Possonnière ?
La commune a choisi d’associer toutes les écoles 
(publiques et privée) dans cette démarche. Un planning a 
été défini en concertation. 
Désormais, pour ceux qui le souhaitent, le lundi, mardi, 
jeudi et vendredi, la commune en collaboration avec 
les associations et des bénévoles propose via l’ALAE  
(Accueil de Loisirs Associé à l’Ecole) des activités de 
15h45 à 17h00. A titre d’exemples : découverte initiation 
sportives (basket, foot, tennis), activités créatives et 
culturelles (couture, bridge…).

Que permet l’ALAE Accueil de Loisirs Associé à 
l’Ecole ?
Le conseil municipal a opté pour ce principe de structure 
unique ALAE afin de gérer tous les services liés à l’école : 
la restauration scolaire, le transport scolaire, l’accueil du 
matin et du soir, l’accueil de loisirs du mercredi après-
midi et des vacances scolaires, et ces nouvelles activités 
de 15h45 à 17h. Cela permet des économies d’échelle 
et facilite la gestion administrative, du personnel et des 
intervenants.

Quel coût pour la commune ?
La création de ce nouveau service engendre des coûts 
de personnel, d’occupation de locaux et de matériel. Le 
budget prévisionnel est estimé à 80 000 e. L’Etat et la 
CAF prennent en charge cette année environ 50 % . 
En 2014-2015, pour faire face à ce besoin et ne pas 
mettre en péril le budget communal, le Conseil Municipal 
a souhaité répartir les 50 % restant entre la commune 
et les familles utilisatrices. Un forfait horaire variable 
en fonction des revenus (1e/h en moyenne), défini 
en concertation avec les parents, a été fixé et devrait 
permettre de couvrir 75 % de la somme non financée par 
l’Etat et la CAF. Le conseil municipal s’est engagé pour 
cette année scolaire à payer la différence en engageant un 
budget d’environ 10 000 e. 

Quelles suites ?
L’évolution de cette réforme et les moyens alloués par 
l’Etat pour les années à venir restent encore très flous. 
C’est la raison pour laquelle, le conseil municipal ne s’est 
engagé que pour l’année 2014-2015. Des ajustements 
seront bien évidemment nécessaires et un bilan sera 
établi avant d’envisager les années à venir. 

La réforme des rythmes scolaires s’applique à La Possonnière lors de cette rentrée 2014 - 2015. Depuis 1 an et ½, les élus de 
l’ancien et de l’actuel conseil municipal ont mobilisé le personnel municipal, les enseignants des 3 écoles, les représentants des 
familles, les associations, les bénévoles pour que cette réforme soit la plus bénéfique possible aux enfants tout en maîtrisant 
les coûts qu’elle engendre. 

Réévaluation du prix de la restauration scolaire

Le 4 juillet, le conseil municipal a voté l’augmentation du repas du restaurant scolaire à 3,30€e. Le 
coût n’avait pas été réévalué depuis plusieurs années. La commission scolaire a procédé au cours 
du printemps à une étude de coût et a comparé le prix avec ceux pratiqués dans les communes 
avoisinantes. La restauration scolaire est financée à 43 % par la commune et 57 % par les familles. 

Cette réévaluation va permettre une économie d’environ 10 % pour le budget Education. En moyenne le 
restaurant scolaire est fréquenté par 220 enfants, soit 95 % des scolarisés.  

Semaine type de l’écolier à la Possonnière

Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi

8h

9h

10h

11h

12h

13h

14h

15h

16h

17h

18h

19h

Accueil du matin

Accueil du soir Accueil du soir Accueil du soir Accueil du soir

Enseignement

Enseignement

Temps d’activités Temps d’activités Temps d’activités Temps d’activités 

Enseignement Enseignement Enseignement

Pause méridienne Pause méridienne Pause méridienne Pause méridienne

Enseignement Enseignement Enseignement Enseignement

Ouverture école

Ouverture école

Ouverture école

Ouverture école

Ouverture école

Accueil de loisirs

Ouverture école

Ouverture école

Ouverture école

Ouverture école

Accueil du matin Accueil du matin Accueil du matin Accueil du matin

Gestion de l’herbe

Repas des sages

Vigilance frelons asiatiques
Cet été, la présence de frelons asiatiques sur la 
commune a été remarquée. Plusieurs nids ont 
été identifiés dans le bourg de La Possonnière. 
Nous vous recommandons d’être vigilants et 
de signaler à la Mairie tout nouveau nid.

Départ de
Marie-Noëlle

Le jeudi 3 juillet,  le maire Jacques Genevois a 
remercié Marie Noëlle Coquelin, en rappelant 
son parcours professionnel en présence des 
élus, des collègues et du personnel des écoles.
Marie-Noëlle a été au service des écoles et 
du restaurant scolaire pendant 28 ans, et a vu 
passer bon nombre d’enfants sous ses yeux, 
des sages et des moins sages…
Elle va pouvoir maintenant se consacrer 
entre-autre, aux orchidées et à la confection 
de succulentes confitures.

Depuis plusieurs années, la commune 
de La Possonnière met en place un 
programme pour gérer l’herbe aux 
abords des trottoirs. Contemplez, 

arrachez, cultivez,… contribuez 
vous aussi à ce programme. 



Cinéma à La Posso : Le retour 

Gens d’Louère à Calais

Gymnastique
volontaire adultes

Nouvel élan pour le CAP Basket.

Au lendemain de son élection, la commission 
culture du conseil municipal s’est engagée 
dans un combat  de longue haleine :  le retour 
du cinéma à La Possonnière. Confrontée au 
dépôt de bilan l’ABC (Amis du Bon Cinéma) 
la commune a dû envisager plusieurs scénarii. 

Trois municipalités ont opté conjointement 
pour l’achat d’un projecteur numérique 

d’occasion. Rappelons que cet investissement avait été préalablement budgétisé 
par l’ancienne équipe municipale. Juridiquement, cette entente tripartite implique 
uniquement la création d’une association dont la présidence sera tournante.

Appel aux bonnes volontés ! 

Pour assurer la pérennité du septième art dans notre milieu rural et développer de  
nouveaux projets (soirées thématiques, cycles, rencontres avec des réalisateurs ...), la 
municipalité lance un appel urgent pour compléter le vivier de cinéphiles bénévoles 
déjà impliqués. Pour les personnes intéressées, merci de laisser vos 
coordonnées à la mairie, ou d’écrire à jlmahe@la-possonniere.fr 
Prochainement, notre salle de cinéma au cœur du ponton, pourrait offrir aux 
possonnéens, chaque quinzaine deux séances en soirée et d’autres en journée 
(réparties entre le mardi et le vendredi).

Le samedi 17 mai, le club du CAP Basket 
a innové en organisant conjointement son 
Assemblée Générale annuelle et le classique 
tournoi des familles, le tout ponctué par 
un barbecue convivial. Charlotte Grimault, 
nouvelle présidente succède à Emmanuelle 
Rousseau à la tête d’un bureau plus masculinisé. 
La grande nouveauté sportive est la création 
(6 ans après) d’une équipe senior masculine 

engagée en DM5 ; celle-ci alliera à la fois 
jeunesse et expérience. Tout comme les 
équipes juniors et loisirs féminines elle sera sous 
la houlette d’un nouvel entraineur Yvon Ehouzo. 
Le traditionnel tournoi des jeunes et premiers 
matchs du 13 septembre ont permis de lancer 
la nouvelle saison du club. Autre temps fort du 
CAP Basket : le samedi 22 novembre est la date 
retenue pour la soirée dansante annuelle.

Dans le cadre du festival « Escale à 
Calais » l’association a été invitée 
début juin à participer à cette mani-
festation réputée. Cette année, les 
organisateurs avaient choisi comme 
« coup de cœur » les bateaux de 
Loire. Cette avec grande fierté que 

Gens d’Louère avec son Passe-cheval a participé à ce festival, au sein 
d’une sélection représentative des bateaux de Loire. Après Orléans, 
Douarnenez, cette  invitation du Passe-cheval conforte la qualité de 
ce bateau et l’intérêt reconnu  de cette réplique. Le coté humain 
avec de nombreuses rencontres, tout au long de ce festival a enrichi 
encore plus les Gens d’Louère. A travers ces participations, La Pos-
sonnière conforte et confortera son image de village dynamique des 
bords de Loire.

Les cours de gymnastique ont repris salle des Vaureîtres dès le 
mercredi de 18 h 40 à 19 h 40 pour une séance de remise en forme 
avec : renforcement musculaire, activités dansées, step, activités 
cardio, étirements. Le matériel est fourni par l’association. « Pour 
ceux et celles qui ne connaissent pas cette activité, il est toujours 
possible de rejoindre le groupe lors d’une séance de découverte » 
précise Andrée Pérard, présidente de l’association.

Tarif  : 95 e pour l’année.
Contact : Andrée Pérard : 02 41 72 81 51 ou 06 82 06 85 30

 Myriam Pailley 02 41 39 59 04

Sport - Culture - Evénements

Gardiens de nos vignes
Les sculptures placées sur le parvis de la mairie depuis plusieurs 
mois sont l’œuvre de Jacky Besson, artiste possonnéen, à qui 
la municipalité a souhaité rendre hommage. Une décision qui 
s‘inscrit également dans le prolongement du réaménagement 
de la place de la mairie.
Il s’agit de sculptures anthropomorphiques, issues de pieux en 
schiste utilisés autrefois dans les vignes de notre région. C’est 
un travail avec la mémoire, mémoire du lieu puisque la place de 
la mairie était autrefois une vigne et de ce fait, mémoire d’une 
activité  humaine.
« Originaire d’Anjou, et plus particulièrement de sa région 
viticole, les paysages de ma jeunesse ont été marqués par ces 
pieux de schiste. Leur présence s’explique sans aucun doute 
par la proximité de carrière d’ardoise dans la région » explique 
Jacky Besson.
Autrefois utilisés dans les vignes comme piquets servant à 
tendre les fils, ces pieux apparaissent surtout en hiver, quand 
la végétation est au repos. C’est là, pendant cette période 

qu’ils prennent une dimension différente. Postés là comme les 
gardiens d’une tradition, traversant le temps, témoignant des 
pratiques antérieures depuis la nuit des temps. Aujourd’hui ou-
bliés, on peut en trouver quelques-uns au coin d’une parcelle.
« La trace du temps (l’érosion), me sert à traduire cet aspect 
intemporel au-delà de l’échelle humaine et à me rapprocher de 
celle d’une civilisation, voire plus. Les gravures et scarifications 
visibles se réfèrent à des temps plus primitifs pour des raisons 
similaires », ajoute Jacky Besson.
La couleur de la patine utilisée par l’artiste, est liée à l’usage des 
pieux puisqu’il s’agit de produit de traitements des vignes. 
Quant à la petite tête que l’on devine au sommet de ces sculp-
tures, elle est là pour évoquer la notion de « gardien », donc 
pour donner une dimension humaine.
Ces sculptures ardoisées nous sont présentées ici comme les 
témoins d’une scène primitive où un lien sacré nous rappelle 
aux ancêtres.       
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